

向かって改正をしております。

○小杉委員 現在、平成六年度の統計によると、一千三百万人を超える人が海外渡航をしているし、昨年一年間だけで五百万件を超える発給があつたということからすると、これは行政改革という観点からも非常に意味があつたと思うし、また、さらに一層国外へ出られるというこれから国際化の流れというものを加速する、こういう意味から、私どもは非常に歓迎すべき改正だと思つております。

そこで、ちょっと細かい点になりますけれども、今回の規制緩和という観点から考えると、例えば、

旅券に記載される氏名について私は提案をしたいのです。

戸籍に記載されている氏名以外の名前で活動している人々がいるわけですね。例えばベンネームとか芸名とか、宗教上の通称であるとか、あるいは養子、養女となつた場合、あるいは結婚して姓が

変わっている場合、今夫婦別姓なんという問題が議論されておりますけれども、こういう場合は一體、今まで戸籍の名前しか使えないということですが、国際会議なんかの招待状を見ますと、ほとんどが通常使われている名前で届くわけですが、それでも、実際にはバスポートには戸籍上の名前が載っているというので、ちょっとこれは国際化という波の中で果たしてどんなものなのか。これは機械の読み取りというような事情もあって、あるいは国際標準というような問題もあるので難しいのだと思うのですが、もし希望があれば、戸籍上の姓名に併記する形で通称を認めるというようなことは特に問題はないと思うのですが、そのような取り扱いが可能かどうか、ぜひ検討してもらいたいと思うのです。

○**當中国政府委員**　ただいまの御指摘がありまして、ペニネーム、芸名、その他戸籍に載っていない名前でいろいろ活動しておられる方の旅券にどういうふう名前を記するかという問題でございます。私たちも、そういう便宜といいますか、御要望が

あるということは認識しておりますけれども、私

ども、旅券をきちっと本人に交付する、本人であることには疑いがないということを証明するという立場から申し上げますと、通用しておりますといふか、ベンネームと申しますか、それが本当にその方のものなのか、どの程度定着したものなのか。例えば、ほかの人のベンネームで、あるいはほかの人の名前で旅券を取られるというケースがたまたまあるわけですねけれども、そういうことがないということをきちんと確認いたしませんと、旅券

の基本的な要素が「欠ける」とことになります。そういうことで、現状におきましては、旅券は

国籍と所持人が記載の本人であるということを国際的にきちんと証明する公文書であるという観点から、私どもは本人の確認というものはやはり厳密に戸籍に戻つて確認をせざるを得ない。そのほかにきちんと証明する公文書といいますか、きちんとした文書がないというのが現状でございま

度を導入するに至った経緯について、ます何いた
いと思うのです。

外国人につきましては、この資格では就労ができないということが前提となっておりますので、学費であるとか生活費等の必要経費を支弁するための十分な資産あるいは奨学金等の手段を有する

か、または本人にかかって経費負担を行なう本邦の居住者が存在することが前提となつております。また、これらの外国人が安定して学業に専念する上で、日常生活の指導であるとか監督等を確保する必要もありまして、我が国の大学等への入学に際しましては一般的に身元保証人を必要としていることなども考慮いたしまして、身元保証人による身元保証書の提出を求めるようにしておるわけでございます。

○小杉委員 実態はもう大分違うんですよ。そんな、勉学に専念できるなんという留学生はほとんどなく、アルバイト、まあ今、公的にはあれですか、週四時間までは認められていると思うのですが、そういうことをやりながら生活費、学費を稼いで苦闘しているというのが大半の留学生じゃないかと思ふのですね。

そこで、しかし何としても留学をしたいということ、手段を選ばずにしゃにむに来ようといふようなことで、いわゆるビジネスとして、就学の保証人に関して、留学希望者、就学希望者からお

金を取つて保証人を提供して入管への提出書類を

きちっと整えて出すといったそういうビジネスか？
横行しているということです。聞くところによりますと、このあっせん業者を利用すると五十万円から百万円で正規のビザによって日本への入国ができるという現実があります。このようなビジネスが横行している事実について、どの程度把握をしておられるのか、お聞かせください。

○下野説明員 御説明いたします。

ありますか我が国に入居するための方便として内外の悪質なブローカーが形ばかりの身元保証人をあつせんするといった案件が散見されておりました。当局におきましては、こうしたあつせんブルーカーの関与した偽装案件を防止するためには、経費支弁者に対しその意思や能力を確認するほか、本人との関係であるとか身元引き受けに至つ

た経緯について慎重に審査いたしております。
最近の事案といたしましては、東京入国管理局に
対してなされました就学生九名の入国申請事案に
つきまして、都内の保証人あつせん組織が関与し
ていた事実が判明したということで、これをいづ
れも不許可にした例がございます。

○小杉委員 文部省伺いますけれども、法務省
の立場では今の説明が限界だらうと思うのですけれども、やはり、外国人留学生なり就学生の保証

人になつてゐる日本人が実際に日本での学費やら生活費を負担しているかどうかというのは、私は、ほとんどそれは現実はなかなかそうじやないと思ふのですよ。そういう実態というものを調査したことありますか。

今、の保護者の問題、大変大きな問題でございまして、自分たちも気にかけているところでございましょうけれども、特に全国調査をしたことはございません。

ただ、方々の関係者の話等を聞きますと、それ

が重要な問題であるということ、また、最近では

大学の動きとしまして機関保証ということが進んできておりまして、大学が組織として保証するということになりますと個人に負担がかからないということでございまして、こういった方法も進んできているということございます。

○下野説明員 御説明いたします。

留学生であるとか就学生からの在留期間の更新許可申請のあつたような場合、具体的な事案に応じまして、経費支弁者からの送付金等が確実になされているかどうか等についてその疎明を求めるなど、その実態について把握に努めております。

また、留学生、就学生としての入国を希望する者の申請につきましては、経費支弁者からその支弁能力を立証する資料、例えは納税証明書等の提出を求めた上で、確実に経費の支弁を行ひ得るかどうかということについて慎重に確認することといたしております。

○小杉委員 今度の旅券法の改正は、日本から外

ないか。

今文部省の方では、機関保証ということがありましたがけれども、最近の短期留学制度の推進といふ答申を見ますと、せいぜい二〇〇〇年で五千人くらいのことを考えているようですがそれとも、十万人計画の中で二十分の一の五千人という程度の機関保証で果たして全体がカバーできるか。したがって、機関保証というのも大いにやつていて必要があると思いますけれども、もう少し留学、就学に関する規制といふものを、今ここにも、提出する書類のまことに大変なボリュームを見ますと、これはもう単なる規制というよりも、ある

いは人権とかプライバシーとかそういうところまで踏み込むような資料の提出を求められているのですね。こういう点についてのやはり規制というものの見直し、特に保証人制度の見直しといふものについて、私は、法務省、外務省、文部省、それ見解を聞きたいと思ひます。

○井上説明員 御説明申し上げます。

先ほど申し上げました機関保証でございますが、これは交換留学について特に今まで用いられておりますが、そのほかの一般の学生についてもこれが可能なわけでございます。一つ、機関保証というような制度を広げることによって個人的な負担を軽減するということはあるかと思ひますし、今後、大学関係者、留学生のお世話をしくださる方々等の御意見を聞きながら、関係省庁と連絡をしてまいりたいと思ひます。

○佐藤説明員 外務省といたしましても、留学生を積極的に受け入れるということは大変重要なことだと考えております。外務省としてできますことと、在外公館を通じた我が國への留学希望者に対する情報の提供あるいは日本語教育の推進、日本語能力試験の充実など、受け入れのための努力を続けておるところでございます。今後とも関係省庁と協力しながら外務省としてもより一層の改善のために努力したいと考えております。

○小杉委員 今まで日本の留学生の実態を見ます

を有するか、あるいは奨学金等を受けるというふうなことが必要となります。

また、本人の資産あるいは本国からの定期的な送付金によつてそれが支弁できるというふうな場合につきましては、例えば大学でありますとか受け入れた日本語教育施設による機関保証というものを認めまして、学生個人の負担を大幅に軽減する取り扱いといったっております。したがいまして、個人的な保証人がいないというふうなことはございません。

以上でございます。

指摘をしているわけです。

そこで、今短期留学の推進いうことが言われましたけれども、こういうアジアに傾き過ぎて欧米が少ないと、実態、アンバランスを是正する一つの方策として、短期留学というのはもつと多くの理解に非常に役立つたと思うので、この短期留学の推進については、文部省も外務省も法務省もぜひこれは推進してもらいたい、こういうふうに思います。

もう時間がないので、私、質問を羅列しますから、後でまとめて、もしコメントなり返事があれば伺いたいと思います。

そこで、私は平成四年の十二月八日に、留学生交流の推進についての提言というのを自民党的留学生問題特別委員長として出しました。たくさんこの項目を提言したのですが、その中で、特に情報提供とかあるいは日本語の能力試験の充実というのを言いました。ここでは時間に制約がありますので、日本語の試験についてちょっと申し上げたいと思います。

アメリカでは有名なTOEFLというのがありますね。テストイング・オブ・イングリッシュ・アズ・ア・フォーリン・ランゲージ、あるいはTOEFLというのですが、これは特に実業界の人たち向けのあれですけれども、アメリカではTOEFLについては百七十五カ国で実施して、毎月毎月やっているわけです、年十二回。受験生は海外でやっています。これに対して日本の国際交流基金が月十三日にモントレール大使がシニアトルの日米協会でのスピーチで、アメリカに留学している日本人と、今五万五千人になつておりますけれども、大体九〇%がアジア地域なのですね。大半が中国、韓国、台湾、この三国に集中しております。

私は、最近日本語熱というのが世界各国で高

まつてゐるということで、TOEFLに並ぶまで、セブン十九万人。これに対して日本の国際交流基金がやつておるわけですが、年十二回。受験生は海外でやつておるわけですね。三十カ国で年一回、約四万八千人ということがあります。

私は、最近日本語熱というのが世界各国で高まつてゐるということで、TOEFLに並ぶまで、セブン十九万人。これに対して日本の国際交流基金がやつておるわけですね。三十カ国で年一回、約四万八千人ということがあります。

それから、先ほどの機関保証等の関連でございますけれども、先ほども御説明いたしましたが、留学か就学という資格では、これはいわゆる資格外許可をとらない限り、いわゆるパートタイム的な仕事もできないということになつておりますけれども、大体九〇%がアジア地域なのですね。大半が中国、韓国、台湾、この三国に集中しております。

私は、最近日本語熱というのが世界各国で高まつてゐるということで、TOEFLに並ぶまで、セブン十九万人。これに対して日本の国際交流基金がやつておるわけですね。三十カ国で年一回、約四万八千人ということがあります。

私は、最近日本語熱というのが世界各国で高まつてゐるということで、TOEFLに並ぶまで、セブン十九万人。これに対して日本の国際交流基金がやつておるわけですね。三十カ国で年一回、約四万八千人ということがあります。

記することをやめると、先ほども御説明しましたように、主として何度も海外に出られる方が便利になれるという面はございます。

とは、その主権ということも考えて、してはいけないわけあります。

とは、その主権ということとも考えて、してはいけないわけであります。

とは、その主権ということも考えて、してはいけないわけあります。そうなりますと、やはりちゃんとチェックをして、人が出かけていかなければならない。だから、しょっちゅうチェックして結構、そのかわり身近にチェックする機関があって、そして短時間のうちに旅券がもらえる。こういうようなシステムが確立されていれば日本国も信用されるのではないか、そういうように思います。

重要なことで、そうしたことの努力をしていくわけですが、他方、旅券というものが持つ意味といふものも考えなければならない。この旅券といふものは、我が国が、この人は我が国の国民であつて、この人が世界各国を通行する際、あるいはそこで仕事をする際、ひとつ十分注意を払つてほしい、利便を与えてほしいということを日本の国が、外国に対しして言うのですから、それなりの重い意味も旅券というものは持つてゐるわけで、この両方をどこで両立させるかということが一つあると思ひます。

○松前委員 ありがとうございました。
大臣としては、高い立場に立つわけでございまして、
すから、ぜひとも理想の方向を示しながら現実に
対処していくだく、そういう姿勢でよろしくお願ひ
いたいと思います。
法務省、いらっしゃると思いますが、先ほど
杉委員からもお話をありましたように、外国人が
旅券の重要性というのも我々は考えていかなければ
ならぬのではないか、こう思います。

しかし、今度の法改正につきましては今御説明しましたよなごとでござりますけれども、今後とも国民の利便を考えて、改善できるところがあれば私ども努力してまいりたいと思っております。

○松前委員 後でまた大臣に絶対的にはお答えいた
だければ結構と思いますが、今のような議論で私
非常に利便のある、要するに何もチェックしない
というのではなくて、チェックはしてもらって、
そして時間をかけずに旅券が発給できるという形
です。すなわち、情報化社会時代というようにな
なつてまいりますから、これはそういうものを利
用して各地方自治体相互に結んで、身近に旅券が
受けられるというようなことにしてもらつたらい
いのではないか、そういうような方向で努力して
いただきたいということでござります。

そして、私は、旅券というものはやはりチケットはどうでもっと厳しくした方がいいと思うのです。十年にするとかえってルーズになつてくる。厳しくした方がいいというのは何かといいますと、やはり今の国際社会は大変いろいろな格差がございます。そういう格差の中で先進国の人があまり手を振つて開発途上国の中いろいろなことをやるということは、向こうにとつてもやはり迷惑なこともあります。いろいろな問題がありますので、自由にほかの国へ行つて行動するこ

アメリカ合衆国のようなところは、あんな広大な
が要るようになりますが、当然将来は要らなくな
るような方向に向けていくことになると、
格差のない地域がそういう形をつくり上げること
ができる。そうなると、日本はいきなりそういう
ところと同じようにやるわけにはいかないのであ
りますから、アジアの国でありますから、大事な
アジアというものを抱えておる。そういう国に對
して大変な格差が今存在しているという状況の中
で、我々はそこの格差是正の努力をするというよ
うなことも一方ではやりながら、それでこういう
ようにしていくんだということであれば、方針をす
して一貫性があつて外國も信用してくれるのでは
ないか、そういうよう思うのです。
ちょっと大きめでありますけれども、大臣、ど
んなようにお考えですか。

も、しかし、それをやれば、その市町村の負担といふものも、また財政的な負担、つまりそのための設備も必要とする、そのための人間も必要とするというようなことになりかねません。そうしたことも考えなければならぬ。つまり、国民の利便さを考えれば、それは公共事業体の負担といふものがそれだけ重くなることもあるわけございまして、その双方をどこでバランスするかという問題だと思います。しかし、先生の御指摘の前段については、私は非常に啓発される御意見として拝聴をいたしました。

可、大阪では同じ書類で許可というよくなことがあります。あつたというよくなことがあります。

私たちは思うに、こういうことが起りますとやはり外国の方から見た日本の入管問題について信用というものが失われてしまうのじやないかと思うわけであります。これは、どうも審査官の自由裁量というのがかなりあるよう感じがする。だけれども、自由裁量をどこまで許していいのかということも、これは我々はちつともわからないところでありまして、時によつては大変な怨罪人扱いするようなところもあるようになりますが、その辺について、ちょっとこの問題について御存じだと思いますので、お答えいただきたいと思います。

○下野説明員 御説明いたします。

いわゆる日系人の在留資格でございますが、これにつきましては、二世であるとか三世あるいはその配偶者ということになりますと、その身分で応じまして、その日本人の配偶者あるいはまた

重要なことで、そうしたことの努力をしていくわけですが、他方、旅券というものが持つ意味といふものも考えなければならない。この旅券といふものは、我が国が、この人は我が国の国民であつて、この人が世界各国を通行する際、あるいはそこで仕事をする際、ひとつ十分注意を払つてほしい、利便を与えてほしいということを日本の國が、外國に対しても言つわけですから、それなりの重い意味も旅券というものは持つてゐるわけで、この両方をどこで両立させるかということが一つあります。

それから、今議員がお話しのように、地方自治体とネットワークで結んでというのはまことにございました。ただ問題は、つまり財政的な問題がそういうものにはいつも歩いて歩くわけでございます。私どもは、旅券の発給であります窓口、さつき二百四十五と政府委員が答弁いたしましたが日本全国どこの市町村でもできるようにしてもらいたいんじやないかというぐらいに思いますけれども、しかし、それをやれば、その市町村の負担といふものも、また財政的な負担、つまりそのための設備も必要とする、そのための人間も必要とするというようなことになります。そうしたことも考えなければならぬ。つまり、国民の利便性を考えれば、それは公共事業体の負担といふものがそれだけ重くなることもあるわけございまして、その双方をどこでバランスするかという問題だと思います。しかし、先生の御指摘の前段については、私は非常に啓發される御意見として拝聴いたしました。

後段の問題は、確かにEUを初めとして、これからお互いの域内の通行を自由にしようではないかという議論が当然出てくるだろうと思います。そうした問題の中では、確かにそれは同じような経験

なかなか簡単に、一遍にいくというわけにはいかないということもあると思います。したがって旅券の重要性というものも我々は考えていかなければならぬのではないか、こう思います。

○松前委員 ありがとうございます。

大臣としては、高い立場に立つわけでござりますから、ぜひとも理想の方向を示しながら現実に対処していただき、そういう姿勢でよろしくお願ひしたいと思います。

法務省、いらっしゃると思いますが、先ほど杉委員からお話をありましたように、外国人が日本に入ってくるときの問題について、今度は逆の立場、向こうから日本を見た場合にどのような規制があるのか、それからいろいろな問題があるのかということについて、一例としてちょっと解を伺いたいのです。

何か最近、日系人の日本在留ビザの更新で、東京の入管と大阪の入管と審査に大きな違いがある、というようなことが新聞にも出ておりました。これは、どこの方だったでしょうか、東京では不許可、大阪では同じ書類で許可というようなことがあつたというようなことがあります。

私たちは思うに、こういうことが起こりますとやはり外国の方から見た日本の入管問題について信用というものが失われてしまうのじゃないかと思うわけでありまして、これは、どうも審査官の自由裁量というのがかなりあるような感じがする。だけれども、自由裁量をこれまで許していくのかということも、これは我々はちつともわからぬないところでありますて、時によつては大変な罪人扱いするようなところもあるようになりますが、その辺について、ちょっとこの問題についてお答えいただきたいと思います。

住者という在留資格が付与されることになつておられます。この在留資格に該当するための要件につきましては、法務省告示で明確に規定されているわけでございます。

先ほど、いわゆる東西格差があつたのではないとかという新聞報道等がございましたが、それにつきまして調査いたしましたところ、このような事実は全くございませんでした。しかし、ブローカー等を通じての一部の誤った風評によりまして架空の転居等が行わたれたというふうなことはゆるしい問題でありますので、これにつきましては、

外国人登録上の居住地としての架空の住所を登録したことが判明した外国人には、これをあつせんしたブローカーにつきましては告発しております。

こういう人々について審査官に自由裁量があるのかということでござりますが、そういうことは一切ございませんで、いわゆる在留資格、日系人というパターンに該当する者でありましたら、これは、その書類等に問題があれば別として、審査官によって裁量があるということは絶対ございません。審査官は、その審査に当たりまして、提出された資料等からその身分関係の真偽の判断をする必要がありますけれども、日系人であるという事実を認めつつ、その在留を拒否するというようなことはできません。そういう裁量権はございません。

○松前委員 そういう事実はなくて、ブローカーに問題があるということであつて、それだけで片づけてしまつては困るのでありますと、そのブローカーが存在するならば、それを徹底的にそ

ういう者は存在しないような対策を講じていただかなければいけないと思うのです。そうしなければ、やはり外国人の入管に対する信用度というものを失つてしまひますから、時間がありませんのでこ

れ以上追及できませんけれども、ぜひよろしくお願ひしたいと思います。

もうちょっとだけ、その外国の方々の取り扱いについて一つだけ申し上げておきたいのですが、

これは大分前ですけれども、今はどうかわかりませんが、今はどうなつてあるか聞きたいのですが、難民の話であります。

昔、一九八八年ころでしようか、アフガニスタンから脱出した方がいらっしゃいまして、その方が成田でパスポートの不正が見つかつた。横浜の

外国人収容所に入れられる。そういうようなことが起つていてたわけでござります。

ところが、この方の弟がドイツへ脱出した。ドイツではどうだつたかといいますと、難民であることを申し出で、そこで一週間ホテルに泊められ

た。収容所ではございません。そして、身分調査を受け、その後西ドイツの対応というのは非常にいい。デュッセルドルフの3LDKのアパートに友達と二人で住んでいる。家賃も西ドイツ政府が出してくれる、そういうようなことがあるわけで、その他云々。ずっと西ドイツについて、西ドイツは大好きですというようなことまでその弟の方は言つておられる。

これだけ日本の、外國の方々、特に難民といふ方々に対する対応が違つているということ、これは私たちとしては非常に残念なことがありますので、これは一九八八年の話でありますから、今現在はこういうことは一切、余り難民が来ないようになつていますけれども、ないというような方向になつてゐるのかどうか、「一言お聞かせいただき、そしてそのことについて問題意識を持つておられるか、大臣、そのことについてちよつと御所見をいたければ幸いです。それで終わりたいと思ひます。

○下野説明員 御説明いたします。

難民認定につきましては、いわゆる条約に基づいて、条約の難民の定義に該当するかどうかといふことで判断しておるわけでござります。一方、そういう方でございましても、不法残留等、退去強制事由に該当しておりますと、それに基づいた

退去手続というのもなされます。ただ、難民認定をしている間はそれを一時的に停止しているというのが実態だと思います。現在におきましても、大体同じような取り扱いをやつております。

○河野国務大臣 難民の扱いというのは非常に難しいものだと思います。さまざまケースがござりますし、さまざまケースを幾つかの類型に分けますし、さまざま取り扱いをやつております。

そこで、いろいろと難民認定の申請をしたけれども、異議申し立ても却下されて二年間収容所に入れられるというようなことが起つていてたわけでござります。

これは大いに考えなければならないところがあるのだろうと思います。これらはちょっと私所管が違いますのでこれ以上申し上げることはできませ

んが、難民といえども人権があり、そうした人たちの立場というのも考える、少なくとも最低限の施設を備えて対応するということはやはり大事なのであって、もちろん今我が国としてもできる限りの施設設備で対応していかなければなりません。

が、今のお話を伺うと、さらに高いレベルを要求されている部分もきつとあるのだろうという感じはいたします。

○松前委員 いろいろなケースが外務省に入つておると思いますので、そういうケースをちょっと調べていただきながら、十分な対応が将来ともできるようお願いして終りたいと思います。

○前原委員 表紙、査証欄また写真の転写等々の改善を加えられたということでござります。不正使用については後で関連して御質問させていただきたいと思います。

○三原委員長 前原誠司君、新党さきがけを代表いたしまして、旅券法の一部を改正する法律案について、賛成の立場から御質問させていただきたいと思います。

今回、旅券の有効期間を原則五年から十年に延ばすという改正がこの法律案の骨子でござりますけれども、これについては、平成四年六月の第三次行革審の答申に対応するものであると理解をしております。

五年から十年に延ばすに当たりまして、いわゆ

る旅券そのもの、パスポートそのものの耐久性といふことが一つの大きなポイントになると思つておりますけれども、今回、そういった耐久性について開発のめどがついたといふふうなことを伺つておきますけれども、今回、そういつた耐久性につきましては、まずお伺いをしたいと思います。

○畠中政府委員 十年旅券の導入に当たりまして、旅券の耐久性をいろいろな面から確保するためには、いろいろと難民認定の申請をしたけれども、それはそれの事情、バックグラウンドを考えると、これは大いに考えなければならないところがあるのだろうと思います。これらはちょっと私所管が違いますのでこれ以上申し上げることはできませんけれども申し上げます。

まず、表紙につきまして、一番外に出でておりますので耐久性を強くすること、あるいは査証欄、中の方に紙がございませんけれども、その用紙自体の強度を強めるようなこと、さらには、最近の旅券は写真を張るのではなくて写真を転写しております、そういうものの転写像あるいは印字の耐久性といったものも十年もつものに改良していくのであって、もちろん今我が国としてもできる限りの施設設備で対応していかなければなりません。

まず、表紙につきまして、一番外に出でておりますので耐久性を強くすること、あるいは査証欄、中の方に紙がございませんけれども、その用紙自体の強度を強めるようなこと、さらには、最近の旅券は写真を張るのではなくて写真を転写しております、そういうものの転写像あるいは印字の耐久性といったものも十年もつものに改良していくのであって、もちろん今我が国としてもできる限りの施設設備で対応していかなければなりません。

○前原委員 表紙、査証欄また写真の転写等々の改善を加えられたということでござります。不正使用についても、そのことについて、旅券冊子全体につきまして、資材の面から耐久性を改善する開発を進めまいりました。

日本も国際規格ということで十年旅券というふうなことになるのではないかと思いますけれども、どういった国々で十年の有効期間の旅券が使われているのか、また、これは今世界の趨勢であります。アメリカ合衆国を始め、イギリス、オーストラリア、デンマーク、アジアで申しますとシンガポール、ブルネイ、マレーシア、インド、中南米ではあります。アメリカ合衆国を始め、イギリス、オーストラリア、デンマーク、アジアで申しますとシンガポール、ブルネイ、マレーシア、インド、中南米ではあります。

御質問させていただきたいと思います。

○畠中政府委員 ただいま現在、十年有効旅券を導入しております国は世界で約三十カ国ございま

世界の趨勢かどうかということでござりますけれども、現在十年有効旅券を導入している国で一番早いのはイギリスでござりますけれども、この国は一九六〇年代からもう十年旅券を持っておりました。しかし、その他の多くの国は一九八〇年代に入つてから十年旅券を導入し出しまして、九年に入りましてもインド、チエコ、ブラジル、メキシコといったような国が導入をしております。そういうことで、私どもは、十年有効旅券といふのは世界の趨勢に合うものだと思っております。

○前原委員 世界の趨勢であるということで、日本もそれに適合する形で運用面をせひうまくやつていただきたいと要望をさせていただきます。

きょう、この委員会で審議をいたしまして、そして本会議、そして参議院ということでございますが、この改正旅券法の施行期日について御質問させていただきたいわけでございますが、話を聞いておりますと、各地方の議会でこの承認を得るという作業もあるそうであります。この施行期日については、同法公布の日から一年を超えない範囲内において政令で定める日から施行するということになつておりますけれども、いつをめどにこの有効期間十年の旅券発給を開始されるおつもりなのか、その点の御予定についてお聞かせ願いたいと思います。

○島中政府委員 今国会で本法案の改正を御承認いただきましたれば、その後には、私どもといたしましてはこの十年有効旅券の導入に伴いまして、新たに先ほど申し上げましたような旅券を発行できるようを作製機を各窓口に設置いたします。また、先ほど先生御指摘がありましたが、手数料についても各都道府県の条例等を改正する作業がございます。また、それに加えまして、今度の法改正の内容といつたものを国民の皆様に広く周知徹底して知つていただく必要がござります。

そういうふうな時間を勘案いたしまして、私どもといたしましては、できれば十一月一日をめどに施行することを念頭に準備を進めたいと

○前原委員 思っております。
先ほども少し触れたわけでございますけれども、今度は旅券の不正入手問題について御質問をさせていただきたいと思います。
去年の記事でござりますけれども、ある新聞に、アメリカにおいて不正入国した留学生のあつせん業をやつていた男性がアメリカ当局から国外追放処分になつたということであります。しかし、その国外追放処分を受けた男性が自分の名前を呼び方を変えて正規にパスポートを取得して、そのパスポートを使って堂々とアメリカに再入国をして、そしてアメリカ当局から摘発を受けてまた検挙をされる、そういうことがあつたやに聞いております。
これは一つの事例でござりますけれども、やはりパスポートに絡む不正事業というものが大体どちらぐらい把握をされているのかということでござりますけれども、現在、平成六年では五百万ですね、五百萬を超える件数の発給ということでござりますけれども、例えば一つには、今のような犯罪歴があつても名前を読み方を変えるような手口、いわゆる同一申請者であつても犯罪歴等がうまくチェックできない部分、それをどのぐらい把握をされているのかということと、また、その改善策についてどのように努力をされているのかということ。また、申請者とパスポートを持つている人が違う場合、不一致をしている場合、これについて今まで外務省として把握をされている件数はどのぐらいあるのかということ。それからパスポートの偽造、こういったよなのは、日本でいうか、日本国のパスポートがどれぐらいあるのか。
私は、パスポートの偽造といういろいろ映画にも出てまいりますので思い浮かぶわけでありますけれども、例えばカンボジアを題材にした「ギリンググ・フィールド」という映画がございました。あのときには、クメール・ルージュがブノンベンに進攻ってきて、そしてジャーナリストの方がブ

ノンペーンから脱出をするというので、写真を張りかえるというふうなことをやって、その写真がうまく撮れなくてうまく出られなかつた。そういう内容も覚えてるわけでござります。

先ほど写真については転写をするというふうなことでありますので、そういつた偽造の技術もどちらくらい発達しているかどうかも含めまして、偽造、それから同一者でありながら名前を変える等で犯罪歴がチェックできていなかつたケース、それから申請者と持つてている人が違つて把握したケース、これについてちょっとお話を伺いたいと思います。

○島中政府委員 先生御指摘の旅券の不正使用という件につきましては、日本人が名前を偽ったりその他をして不正入手をして出る、そういう不正入手がございますけれども、それともう一つかなりございますのは、外国人が日本人の旅券の写真を変えたり、生年月日を変えたり、名前を変えたりして不正に日本人の旅券で旅行をするというケースがございます。

前者の日本の国内で不正入手という件につきましては、何件という統計は持っておりますんけれども、そういうことが間々ありますので、本人確認という二点を非常に厳密にやっております。

それで、いろいろ御議論の中には、例えば戸籍抄本なり謄本に加えて住民票も出していただくなつておりますけれども、国籍の確認、身分事項の確認であれば住民票だけでもいいではないかというようなことで、利便の観点から簡素化すべきだという御意見もあります。しかし、私どもいたしますては、本人確認というのが旅券にとっては命でございますので、戸籍と本人確認のための住民票というのはどうしても今のところは絶対要件だと考えております。

それに加えまして、実は住民票の住所と違う住所を申請書に書いて出されるとか、先ほどありますたけれども、名前を実はうつかりしてふだん使っておられる名前で書いて戸籍と違つているとか、いろいろなケースがございます。そういう本

人の、何といいますか、悪意なく間違う場合はござりますけれども、しかし、間々ありますことは、本来旅券を所持してはいけない方、所持をさせない方、偽つてそういうことをされるというケースもございます。

そういうケースは、それぞれの窓口でそれをいろいろな方法で、例えば先ほど御指摘になりました名前を変えるという件でござりますけれども、これにつきましても、実は戸籍には名前が登録されておりません。したがいまして、漢字は見えますけれども、いろいろな読み方ができるわけで、先ほど御指摘のアメリカのケースにつきましても、同じ漢字ではありますけれども名前を変えた。平成四年のMRPの発券機以降はコンピューターで漢字の方も登録できるようになりますので、読み方のみならず漢字の方でもチェックをしてそれを確認する体制ができましたけれども、先ほどのケースはMRPの発券機が導入される前に以前の旅券を持っておられたわけで、やはり読み方だけでチェックをしておりましたので、あのよくな事件が起きてしまったわけでございます。そういうことで、日本の国内では、いかにして本人であるかということを確認することによって不正入手を防止する。

他方、国外で外国人が日本人の旅券を使うという件につきましては、盗難あるいは日本人が紛失した旅券、そういうものを写真を変えたり名前を変えたりして通用してしまっているケースがございます。

ちなみに申し上げますと、紛失している旅券は年間四千五百件ぐらいございます。そのうち不正使用ということで国外で見つかりますケースは非常に少のうございまして、平成三年で申しますと、三千件ぐらいの紛失の中で二百十四件が不正使用で発行されています。ほとんどの場合には、紛失した場合には必ずしも不正使用のために紛失したのではないわけなので、この数字は対比させるわけにはいきませんけれども、非常に不正使用の発行は難しくなっております。

ただ、旅券の偽造につきましては、先ほど申し上げましたように、写真をそのまま張る場合にはそれをはがして自分のをつけられますけれども、現在は転写でございますのでそういうこともできませんし、そのほか、ここでは申し上げられましたけれども、偽造を見破るためにいろいろなテクニックを旅券の中に埋め込んでございます。そういうことで不正使用の防止には今後とも努めてまいりたいと思っております。

○前原委員 そういう表には言えないテクニックをお持ちだということでございますので、ぜひそういう質を変えられたチャンスでありますので、ぜひそういう質を強化も怠りなくやつておられると思いますが、その点についてもきつちり運用をしていただきたいと思います。

もう時間が参りましたので、最後の質問を一点だけさせていただきますけれども、幾らそういう技術的なものとしても日本の法制度の中で、例えは犯罪歴とかそういうものがデータベース化できていない。いわゆる総背番号制に国民がなっていいというふうなことで、そういう法的にだめなことをなかなかチエックができない、あるいは検索ができない、どうしても不正発行してしまっていうふうなことがあるのかどうか。もしアメリカみたいに国民がすべてグリーンカードみたいなものを持っていて、それによつてすべてのデータが出てくるということであれば確認ができる

○島中政府委員 今御指摘の点でございますけれども、日本はそういう法的なシステムがございませんけれども、本来旅券を持って外へ出でない方をどこでチエックするかということにつきましては、それぞれの関係当局がでいるだけ連絡をし、そういうことを防ぐ体制を

とつておりますけれども、現在のところではまだまだ改善の余地があると思っております。そういうことで今後とも努力してまいりたいと思いま

す。

○前原委員 終わります。

○若松委員 新進党の若松謙維でございます。

新進党を代表し、一時間にわたり、前半三十分は大変今注目を浴びておりますゴラン高原PKOの参加問題について、そして後半三十分は旅券法の一部を改正する法律案、この二件について御質問いたします。

まず、ゴラン高原で今展開されております国連兵力引き離し監視団、いわゆるUNDOFへの我が国の参加問題について質問させていただきます。

UNDOF参加につきましては、我が国に国連から従来より非公式の打診があつたと伺っております。それに対しまして、外務省柳井総合外交政策局長も、今月七日の本委員会におきます答弁によりますと、昨年五月一実は私も昨年八月、新進党的若手四人で現地ゴラン高原に行つて視察をしてまいりました。そして、視察した直後に村山総理にお会いして、ぜひUNDOFへの早急の参加をお願いしますと申し入れ、非常に前向きな答弁をいただいたという情報も申し添えさせていただきます。

そして、国連打診直後、これは柳井局長がおしゃられましたけれども、政府としまして、外務省、防衛厅そして総理府PKO本部事務局、こういった合同調査団を現地に派遣する、こういった報道が出ては消え、出でては消え、今日に至つても派遣はしていない、かつ調査団も決定していない。こんな状況で、このUNDOF参加につきまして、村山政権としての考え方、これがわかるわけで、私はこれまでもモザンビークあるいはザイール等に自衛隊を派遣していたところでもございました。こうした派遣が無事に終了をしたということを踏まえて、現在のシステムでは、私ども、先ほど御指摘になりました、本来旅券を持つて外へ出でない方をどこでチエックするかといふことにつきましては、それぞれの関係当局がでいるだけ連絡をし、そういうことを防ぐ体制を

す。

○河野国務大臣 まず、一般論として申し上げた

いとりますが、村山政権は国連平和維持活動に對して積極的に取り組むということが基本的な考え方でございます。これは、村山總理の所信表明演説を初め、幾たびか總理は明言をしておられるわけでございます。

さて、そこで、この個別具体的な問題でございました。

このUNDOF、国連兵力引き離し監視隊、これに対する要員の派遣につきましては、今議員御指摘のように、国連から非公式に話がございます。そうしたことは我々も承知をしているわけでございました。

このUNDOF、国連兵力引き離し監視隊、これに対する要員の派遣につきましては、今議員御指摘のように、国連から非公式に話がございます。

そうしたことは我々も承知をしているわけでございました。

このUNDOFへの参加問題については、幾つかのポイントがあるというふうに思つております。

我が国は、これまでも中東和平プロセスという

ものには積極的に関与して支援をしてきているわ

けでございまして、UNDOFへの参加はこうし

た考え方をさらに補完するというものである。さ

らには、これはもう議員が見てこられたというお

話が今ございましたけれども、イスラエル、シリ

ア間でゴラン高原からの撤退などをめぐつて今交渉が行われているわけでございまして、この交渉

をUNDOFは支える重要な役割を果たしてい

ます。私は理解します。

ところが、内閣に帰られましていろいろとお話をされると、どうもあいまいになつてしまつた

とおもふので、調査団等を踏まえ、前向きに検討される

ほど、調査団等を踏まえ、前向きに検討される

とおもふので、調査団等を踏まえ、前向きに検討される

とおもふので、調査団等を踏まえ、前向きに検討される

とおもふので、調査団等を踏まえ、前向きに検討される

とおもふので、調査団等を踏まえ、前向きに検討される

とおもふので、調査団等を踏まえ、前向きに検討される

とおもふので、調査団等を踏まえ、前向きに検討される

いての検討が進んでいるという状況でございま

す。

○河野国務大臣 先ほど申し上げましたように、

私が国としては、カンボジアのPKOが終了いたしました後、モザンビークあるいはザイールの

派遣につきましては、我々としては十分な調査検

討の上に行うべきものというふうに考えているわ

けでございます。

現に、ザイールの派遣につきましては、幾つかの政党から事前の調査が不十分ではないかという御注意をいたいたこともあります。私どもとしては、そうした御注意は真摯に受けとめて、十分な検討の上、どうするかを決定したい、こう考

えているところでございます。

○若松委員 それでは、派遣される調査団ですかれども、今検討されるということで、何を調査して何を検討されるのでしょうか、具体的にお願いします。

○柳井政府委員 ただいま大臣からも御答弁ございましたけれども、調査団の派遣につきましても、特に官房長官の方から、与党においてよく議論をしていただいた上で決定すべきではないかというような御指示がございまして、その後、与党側におきまして御検討をいたしているところでございます。

したがいまして、調査団の派遣につきましてはまだ決定はなされておりませんけれども、通常、

現地での調査の場合、一般論として申し上げますと、現地の業務の態様でございますとかあるいは要員に

生活条件、さらに派遣された部隊あるいは要員に対する支援の方法あるいは可能性というようなこ

とをやはり十分に調査をする必要があるということ

が、これまでのいろいろな業務の経験から申し

ましたけれども、ただ、実際に

派遣される自衛隊、こういった方の調査団への参

加というのは今までないと思います。ここ邊が

または若干の与党の議員の方が行かれ、そんな

ケースが一般的でしようけれども、ただ、実際に

派遣される自衛隊、こういった方の調査団への参

加というのは今までないと思います。ここ邊が

非常に矛盾ではないか。やはり直接行かれる方が

当然だれか代表で行かれて、外務省の方と一緒に

調査をされる、これがあるいは効率的なかつ、自

衛隊として最も必要な情報が直接入手できる方法

ではないか。そういった観点を、調査団を組まれる場合にどう反映されますのでしょうか。

そして、先ほど大臣がいわゆるルワンダ難民、

○河野国務大臣 調査団というのは、これまで何回か例がございますが、一回の場合もあれば二回の場合もある、調査をする目的によって、その調査団の構成メンバーは変わってくるということがあつたと記憶をいたしております。

○若松委員 例えば、具体的に次のUNDOF調査団に自衛隊の方を代表として入れられますか。

○柳井政府委員 まだ、調査団派遣の与党側の御決定、あるいは検討の御結論を待っているところでございますので、いかなる構成の調査団にするかというところはまだ決まっておりません。

ただ、従来の経験から申しますと、先ほど大臣からも御答弁がございましたが、何回かにわたりて調査団を派遣するという例がいろいろあつたわけでございますが、通常は第二次と申しますか、最終的な調査を行いますときには、やはり自衛隊の派遣を想定している場合には自衛隊の専門家にも入っていただきまして、技術的な問題についても調査をしていただくというのがこれまでの通例でございました。

例えは、昨年のザイールにおきますルワンダ難民支援の例をとりますと、いろいろな業務がございましたけれども、例えは、その中で給水の業務

というのがございました。そういう場合に、やはり從来から現地で使つておりました機材を一部使つたわけでございますが、例えはそのパイプの直徑が自衛隊の持つていく機材と合うか合わない

かというような点も十分調べる必要があつたわけ

でございます。

○若松委員 こういう感じのベースというのは個人的には余り好きではございません。

ちょうど去年のゴラン高原のPKO、さらにはルワンダ難民救援隊、こういう二つの話があつた

ときに、UNDOFですね、このPKOはもう二

十年の歴史があつて、大変落ちついた、かつ実際

私もその兵力引き離しの地帯に行きましたけれども、男性お二人、二週間交代でいるわけですけれ

ども、全く丸腰で何も武器を持たない、そんな状況でここ二十年間続いているという、ある意味で

は本当に平和そのものです。そういうところに対

してなかなか送らないで、かつルワンダといっ

ただ、何であれだけ大変なところにあって行つ

て、それでこちらのPKOは行かない。恐らく、い

わゆる村山政権というのは人道的な国際救援活動、ルワンダの場合ですね、こういうものは積極

的によるけれども、いわゆる村山社会党が反対し

ましたので、私は次の質問に移らせていただきま

す。これが終わってから次なるPKOを検討するとおっしゃられました。これも一月三十日、新進党的二見議員への答弁で、ルワンダ終了後、直ちに検討を開始する。実際にルワンダの救援隊が帰ら

れてもう一ヶ月たちます。この一ヶ月間、どのような議論をされているのか、どのような準備をされているのか、具体的に御説明願います。

○河野国務大臣 この一ヶ月の間に与党に対してもいるという状況でもございます。また、外務省内におきましては、こうした問題について議論をいたしているところでございます。

ただ、今議員お尋ねでございますが、実はルワ

ンダ難民支援のためにザイールに派遣をいたしま

した自衛隊員が帰つてしまいまして、そのザイ

ル派遣についての報告書なるものは、つい最近私

ども手にいたしております、これらも我々十分

熟読玩味しなければならないものであると考え

ております。

○河野国務大臣 議員もルワンダ難民の状況がど

ういう状況であったかは御承知のとおりだと思います。

○河野国務大臣 ああした極めて悲惨な状況というものを目の当たりにしての判断というものはあつた、これ

はぜひ御理解をいただきたいと思うわけでござい

ます。

○若松委員 そのPKO、一年前からですから、ルワンダ以前で

すから。ルワンダは一ヶ月かちょっとで決めたわ

けですね。合計でどのくらい検討されていま

せんではちよつと説明にならないと思うのですけ

れども。

○若松委員 それでは、どうしてこのゴラン高原

じやないのでしょうか。いかがでしょうか。

○河野国務大臣 そういったことでは全くあります。

○若松委員 今自衛隊の調査団の参加というところで非常に前向きというか、理解的な御返答がありましたので、私は次の質問に移らせていただきま

す。何回か申し上げてまいりましたけれども、我々は貴重な経験を踏まえつつ、その経験をもとにし

て国際貢献をさらに進める、こういうことでございまして、長い歴史を持つ国と比較を一遍にされるということになりますと、それはなかなか少ないうじやないか、足りないじやないかというおしゃかりもあろうかと思いますけれども、我々としても、先ほどから申し上げておりますように、資金的な支援あるいは人的支援、物資による支援、さまざまな角度からの支援を行つてあるところでござります。

○河野國務大臣 先ほども申し上げましたように、我が国は中東和平に積極的にこれまでにも関与しております。そういう意味からいつでも、このU.N.D.O.F.、ゴラン高原の問題というものは、極めてそうした中東和平に意味のあるものだというふうに考えております。

○若松委員 意味のあるということで、ぜひ実験をこれからとつていただきたい。ところが、世界は待ってくれない。

これが二月六日の、どこの新聞ですか夕刊でですけれども、「ゴランPKO必要なし」、この新聞を今月の外務委員会で山田宏議員が指摘されまして、もう国連としては日本にゴラン高原は要らない、そういうようなことを質問されまして、それに対しても柳井局長は、そのような連絡を日本政府が受けたという事実を否定されております。

からお答え申し上げたいと存じます。
先ほど来御指摘ございましたように、昨年から
国連の非公式の打診がございまして、これまで事務
当局におきまして技術的あるいは実務的な調整
収集を行つてきたところでございます。
先ほどお話のございました新聞報道は、恐らく
六日付の産経新聞の夕刊だたと記憶しております
すけれども、先ほどのような報道がございました。
ただ、我が国の検討状況につきましては、こう
いう報道のほかに、我が国の国内で慎重な意見が
あるというような報道もございましたので、国連
の事務局から我が方に、日本の国内の状況はどう
いうふうになつてゐるかというような問い合わせ
は確かにございました。ただ、国連事務局側から
日本のUNDOFへの参加が必要ないというよう
なことを言ってきたとか、あるいは国連側として
何らかの不満を伝えてきたというようなことは二

ところが、大変あいまいな言い方で恐縮ですけれども、火のないところには煙は立たない、こういう世界的な考え方からしますと、かつ私、外務省、去年八月UNDOFを行ってきて、それで日本に帰ってきたら、すぐカナダの政府担当の人から、ぜひ状況を聞かせてほしい、さらに今後の政府の対応等も聞かせてほしい、非常に積極的なアプローチを受けたわけです。恐らく今カナダのおきましても、なぜ変わらないのか。先ほど言いましたように、日本ですと外務省、防衛庁、そしてPKO事務局、全部積極的、そしてかつ現地に行きますと、UNDOfの司令官、さらにはカナダ軍部隊、これもすぐ来てほしい、そういう話が半年、一年続いているということで、結局、我が国の対応というのは、彼ら、いわゆる世界のある意味で本当に平和貢献をしていくこうという国からかなりの不満が出ているのではないか。まず、そういった海外の見方に対してもう一つ御認識があるのです。それが、本当にどのようにこたえられるのか、また、それに対してどのようにこたえられようとしているのか、御答弁願います。

員会で私の方から御答弁を申し上げたところでござります。それから、同じ産経新聞がその後さらに報道しておりますけれども、例えばニューヨークからの九日付の共同を引用いたしまして、国連の当局者は九日という意味だろうと思いますが、「当局者は九日ゴラン高原のUNDOFへの自衛隊の参加問題について「日本の参加を断つてはいけない。日本が参加できるのであれば歓迎する」と述べ、国連と日本との調整が今後も続くことを明らかにした。云々というような報道もございました。

○若松委員 先ほどニューヨークの記事等もありましたけれども、私も二月八日、同じ産経新聞の記事で、要は、柳井局長が先ほど二月六日の記事で、これを否定した翌日の記事でございます。これはまさにこの否定発言というものを報道しているではなくて、ここに書いてありますのは「ゴランPKO 国連の回答 来月二十一日まで保

事を掲載しているわけですけれども、ことしの夏
この記事の内容、これは事実ですか、それとも事
実じゃございませんか。

この方は第百三十回国会、百三十二回国会の所信表明演説さらに百三十二回国会の施政方針演説、続けて三回、PKOの積極的協力、これを約束しております。

ぜひ大臣にお聞きしたいんですけども、村山政権発足して七ヶ月、与党になりました。その間、人道的な国際救援活動のザイール、そしてPKOは御存じのように、それから一切もない。一二三度お話をさせていただきましたけれども、この総理の消極的なPKO派遣の姿勢、なかなか今の御説明だけでは私自身ぬぐい切れない、大勢の方、そう思つていらっしゃると思います。

○河野国務大臣 質問者から御不満があるかも
されませんが、全くそんなことはございませんと
私は御答弁するしかないのです。ざいます。
どういう理由で今の御議論をなさるのか私には
よくわかりませんが、村山総理はこのPKO問題
について、現行制度、現行法にのつとつて行うと
いうことに反対をするとか、そういうことはあり
得ないし、そんなことをおつしやつたことは一度
もございません。我々は当然、それはもう総理大
臣としても当然のことであらうと思いますし、私
どもも、現行法にのつとつてそれは行うというこ
とは当然のことだというふうに思つております。
○若松委員 現行法にのつとつて当然。であるが
ゆえに、なぜ、現行法のこの五原則がだれが見て
も当てはまるこのゴラン高原、UNDOFに対し
てなぜ派遣をちゅうちょするのか、ためらうのか、

で三百万円ぐらいする、そういう話を聞きました。

ミスでなくした方と意図的にいわゆるどられる場合、こういった事件が大変ふえているのですけれども、現在旅券の紛失または盗難の件数、ここ数年の状況はどのようになっていますでしょうか。

○畠中政府委員 旅券の盗難及び紛失の件数でござりますけれども、この数年、年に約八千件ござります。平成四年は八千二百四十件、平成五年は八千五百四十件、平成六年は八千九百十九件が紛失ないし盗難に遭っております。

○若松委員 わかりました。若干増加傾向ですね。なかなか日本人というの旅券の重要性というのがまだ認識不足というのも否定できないと思いまして、ぜひ外務省の御努力で、海外出国の際のパスポートの重要性の認識、これを再度進めていただきたいと思います。

そして、外国人に対する入管職員、入管職員といつても実際は法務局管轄です。私も去年大村の難民キャンプへ行つてまいりました。まさに法務局管轄で、難民の方がいらっしゃる。おりに開まれていまして、入管の職員の方が、二百七十九名中二百七十九名全員おります、何か入管職員とい

うよりも看守という感覚なんですね。大変怖いところだなと思いました。

ところが、こういう感じで、実際いろいろな新聞記事も出ておりますけれども、最近入管職員から暴行を受けた、こういう記事も出ております。

いわゆる入管職員が外国人に対して、ある意味で権力を振るつて暴行する、こういうことですけれども、これは入管職員が絶対的に少ないからそういうのが得ないのか、または入管職員の人権感覚というのですか、モラルからくるのか、そういう点はいかがでしょうか。

○小林説明員 お答えいたします。
先ほど委員が御指摘がございましたが、当局職員が外国人に対し暴行をした、こう訴えはこれまで七件ほど報告を受けているところでございまます。

調査いたしました結果は、そのうち五件につき

ましては職員の職務執行に抵抗しました法違反

國人を制圧したものでありまして、暴行の事実は確認されませんでした。また、一件につきましては、上陸禁止措置をとりまして運送会社に当該外國人を引き渡した後のこととございまして、當局職員の行為とは認められませんでした。

ただ、昨年十一月に起こりました中国人女性に対する暴行事件につきましては、やや行き過ぎた行為が認められましたので、関係者を厳正に処分いたしましたところでございます。

ところで、現在入管行政に携わっております職員数は、法務省の入管管理局に百六十三名、地方の入国管理局に二千三百名の合計二千二百六十三名がございます。現在出入国します外国人の数といいますのは依然として増加基調にございまして、滞在する外国人も非常に多様化してございます。したがいまして、その業務は増加、複雑困難化の一途をたどっているところでございまして、こういう事態に適切に対応するために、関係当局の御理解を得まして大幅な定員増が認められまして、管理体制等を強化しているところでございます。

また、職員のモラル等の点につきましては、人権感覚あるいはモラルが低下しているとは考えておりませんが、問題があると指摘されました場合にはその都度調査を行つまして、改善すべき点があればこれを改めるなど、適切な指導を行つていただきます。

○若松委員 最後に、入管を担当されます法務局にお願いですけれども、これは、昨年十二月二十九日の毎日新聞「アジア系に横柄 成田入管」、さらには昨年の一月十三日の朝日新聞「イスラエル苦情七十件」、こういった形でマスコミが取り上げるところをございます。

このことは、十年有効旅券を国際的にいろいろな国が導入しておりますけれども、各國とも年齢は違いますけれども、一定年齢以下の者には十年有効旅券ではなくて五年有効旅券ということで発行いたします。例えばイギリス、ニュージーランドなどは十六歳以上に与えております。アメリカは十八歳以上でございます。ポルトガルは二十五歳以上、ドイツは二十六歳以上に十年有効旅券を発行しております。いずれも容貌の変化ということを考慮した措置だと考えられます。

○古堅委員 二、三歳の子供が十年後の十二、三歳、そのころになつて同じ人だろうか、写真を

とも温かみのある入管の対応というものを推し進めることを願いまして、私の質問を終わらせていただきます。

ありがとうございました。

○古堅委員 続いて、古堅実吉君。

○古堅委員 今回の旅券法の一部改正、それを是としながら、今後の検討課題としての要望も含めて、二、三お伺いしたいと思います。

二十歳未満の者に対する旅券の有効期間を押さえて五年としておりますが、義務教育を終えた十五歳の者に対する十年としてもらいたいのではないかと

思うのですけれども、何か支障がござりますか。

○畠中政府委員 このたび十年有効の旅券を導入いたしましたけれども、法改正では、二十歳未満の者に対する十年有効旅券ではなくて五年有効旅券というところでございまして、ふうにして提案していますからここでどうこうな

いか、そういう考え方も常識的に成り立つものと思うのですけれども、何か支障がござりますか。

○古堅委員 このたび十年有効の旅券を導入いたしましたけれども、法改正では、二十歳未満の者に対する十年有効旅券ではなくて五年有効旅券というところを踏まえてそう決めさせていた

ところです。このことは、世界の中できまざまな国がこの問題についてさまざま判断を下しておられますから、多くの国の判断に、我が国の今回の判断は、やはり未成年の場合には容貌の変化が非常に大きいということを踏まえてそう決めさせていた

きました。

このことは、十年有効旅券を国際的にいろいろな国が導入しておりますけれども、各國とも年齢は違いますけれども、一定年齢以下の者には十年有効旅券ではなくて五年有効旅券ということで発行いたします。例えばイギリス、ニュージーランドなどは十六歳以上に与えております。

アメリカは十八歳以上でございます。ポルトガルは二十五歳以上、ドイツは二十六歳以上に十年有効旅券を発行しております。いずれも容貌の変化

にしなければならないということでは少し、外國にもいろいろ年齢制限はあるようですが、ちょっと厳し過ぎる年齢の基準になつていなか

というような気がするわけです。若い者も含めて海外旅行というのがこれほど盛んになっている、こういう時代ですから、國民の立場からできるだけ便利な方がいい。そういうことに対する最大の配慮をするのがこの旅券法の取り扱いについての基本的な立場ではないかといふふうにして提案していますからここでどうこうな

どということを申し上げませんが、今後のこととして御検討をいたいた方がいいのではないかと

うふうにも思うのですけれども、今はそういうふうにして提案していますからここでどうこうな

どということを申し上げませんが、今後のこととして御検討をいたいた方がいいのではないかと

立場からできるだけ便利な方がいい。そういうことに対する最大の配慮をするのがこの旅券法の取り扱いについての基本的な立場ではないかといふふうにして提案していますからここでどうこうな

どということを申し上げませんが、今後のこととして御検討をいたいた方がいいのではないかと

立場からできるだけ便利な方がいい。そういうことに対する最大の配慮をするのがこの旅券法の取り扱いについての基本的な立場ではないかといふふうにして提案していますからここでどうこうな

どということを申し上げませんが、今後のこととして御検討をいたいた方がいいのではないかと

立場からできるだけ便利な方がいい。そういうことに対する最大の配慮をするのがこの旅券法の取り扱いについての基本的な立場ではないかといふふうにして提案していますからここでどうこうな

どということを申し上げませんが、今後のこととして御検討をいたいた方がいいのではないかと

立場からできるだけ便利な方がいい。そういうことに対する最大の配慮をするのがこの旅券法の取り扱いについての基本的な立場ではないかといふふうにして提案していますからここでどうこうな

どということを申し上げませんが、今後のこととして御検討をいたいた方がいいのではないかと

立場からできるだけ便利な方がいい。そういうことに対する最大の配慮をするのがこの旅券法の取り扱いについての基本的な立場ではないかといふふうにして提案していますからここでどうこうな

談いたしまして、三ヶ月、九十日間のビザをおろしてもらう、そういう処理ができました。その問題はそれで解決しましたけれども、話を総合しますと、この兄なる人がそう多くはない年金しか基本的な収入がないというふうなことを見て、そういう資力で保証人としては三ヶ月、それを認めるわけにはいかぬではないか、そういう関連があつたようと思われるわけです。

来まして日本の若い男性と結婚いたしました。その女性の母親が中国にいまして、病氣がちでもあるし、日本にお呼びしてこの生活を見ていただくななど、そういう訪問をさせようということで申請をしましたけれども、一回ほどそれがだめになつておるというわけです。その理由が、まだ若いですし、町工場で働いて収入もさう高くない、そういうことが理由になつてビザが発給できない、というふたな理由にされているようです。

そういうことなどを通じて考へるのですが、私の友人、そういう人も、確かに形式的に、年間五百萬の収入もないなどということを見ればそのとおりかもしらぬが、私自身、そういう金銭的な問題で何か困ったことが起きるとか、あるいは国その他の迷惑がかかるようなことになるというようなことをもう一〇〇%全く考えなくとも済むような環境、そういうところにあることをよく知っています。

ですから、私自身も保証人になつたといつて何の心配もしていません。恐らくこの若い夫婦もそういうところあたりは念頭に置いて、来てから面倒を見るだけの資力もなくて大変なことになるのではないかなどという、そういうことについてむとんちやくにやつておるなどというのは考えられないわけですが、そういうことからしますと、親兄弟とか親族の三ヶ月の日本滞在、そういうものに対しても五百万ほどの資力云々でそのような取り扱いをすることがどうだろかというふうに、直接自分が関係したそういうことなどを通じて、ちよつと深く考えさせられるものがありました。

それで、一つには、保証能力というものを所得に求める理由について、時間もありませんので簡単に御説明いただきたいと思うし、もつと今言わんとしているそういうことについて受けとめていただいて、温かい処理の方法がないのか、そういう面での解決の方向に御検討いただけるものがないのかどうか。事務的な説明でいいですから、また、後で政治的な面では大臣からも御所見を賜りたいというふうに思います。

○臺中政府委員 個々のケースにつきましては、先生御指摘のような親族を呼ぶというときにも拒否される、入国が認められないというようなケースがござります。そういうときには大変気持ちの上ではかわいそうだという感じもいたします。しかし、他方におきまして、現実は私ども個々のケースについて、その方がどういう方かということを余りそれをきちんと把握はできませんので、申請者の客観的な条件でいろいろ判断せざるを得ないこともあります。

もう一つの現実は、そういうような現在外国から入っておられる方で、不法滞在あるいは不法就労ということで、残念ながら日本の法律に反して日本におられる方が年々ふえております。それをして、いかにしてきちんととするかという方途。

それから、先ほど先生がおっしゃいましたような、本当に親族訪問でという方をどう調整をしていくかということは、個々のケースで判断しませんと大変難しい面がございますけれども、例えば一つの方法をいたしましては、先生になつていただきましたけれども、本人が保証人として十分でない場合には、その周囲の方々にかわって、その方が本当にその方々を御存じであれば保証人になつていただくというような方法で救済をしております。

しかし、現実にはかなり、日本に入つてこられた後に病気になられたり、事故に遭われたり、いろいろなことで生活が困るといったようなことで、やむを得ず不法就労みたいなことになるケースもありますので、その辺をどういうふうに調整

関が十六歳未満の子供の単独旅券の発行を勧告していることなどをあわせて考えてみますといふと、十二歳以上十五歳未満の子供の単独旅券の手数料、それも十二歳未満の半額、そのよう取扱いをしていいんじやないかというふうに思うのですね。言つてみれば、その年齢の子供たちは義務教育の年齢層ですよ。大人並みの手数料ということについては大変判断が難しいところでござります。

ただ、申し上げますのは、子供に対する旅券の併記という制度をやめた国が幾つかござります。そういう国はゼロ歳から全く大人と同じ手数料で発給しております。したがいまして、日本が半額という制度を導入いたしましたのは、特に家庭の負担ということを考えて半額ということを導入いたしました。

それからもう一つは、十二歳から十五歳までの今の方々、実際に外へ行っておられる方々の、先ほど御紹介いたしましたけれども、既に八五%の方が単独の旅券をとつておられます。そういうことをいろいろ考えまして、子供料金といいますか、わかりやすいよう小学生で線を引いて十二歳未満ということにさせていただきました。

○古堅委員 子供料金といえば、義務教育の中学校卒業の年齢までは子供料金ということで考えて、一般的な妥当な面で受け取られるんじゃないかと思います。今後の御検討もお願いしたいと思います。

終わります。

○三原委員長 これにて本案に対する質疑は終局いたしました。

○三原委員長 これにて本案に対する討論に入る

の申出がありませんので、直ちに採決いたします。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○三原委員長 起立総員。よって、本案は原案のとおり可決すべきものと決しました。

お諮りいたします。

ただいま議決いたしました本案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○三原委員長 御異議なしと認めます。よって、そのように決しました。

〔報告書は附録に掲載〕

○三原委員長 次回は、公報をもつてお知らせすることとし、本日は、これにて散会いたします。

午前十一時五十九分散会

ページ
六
段行
二
三
伊東(茂)委員
伊藤(茂)委員

外務委員会議録第二号中正誤

平成七年三月一日印刷

平成七年三月一日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局

P